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Kurzfassung

In dieser Arbeit wird eine energetische Teilsanierungsstrategie entwickelt, die für einen Groß-
teil der deutschen Mehrfamilienhäuser im Bestand gültig ist. Anhand statistischer Untersu-
chungen des Wohngebäudebestands in der Bundesrepublik werden die konstruktiven
Merkmale und der Stand der technischen Gebäudeausrüstung eines repräsentativen Gebäudes
definiert und in TRNSYS mathematisch modelliert. Das Heizungssystem des Gebäudes wird 
mit Hilfe der Richtlinie VDI 2067 bewertet. Mehrere energetische Kennwerte dieses Gebäu-
des werden berechnet und überprüft.

Verschiedene Einzelsanierungsmaßnahmen werden für die Gebäudehülle und für das Hei-
zungssystem modelliert, analysiert und bewertet. Jede Kombination dieser Einzelmaßnahmen
wird betrachtet. 

Die Investitionskosten aller Varianten werden mit der Datenbank sirAdos kalkuliert. Die jähr-
lichen Heizkosten und der Jahresprimärenergiebedarf der jeweiligen Sanierungsvarianten 
werden berechnet. Die Einschränkungen bei der Verwirklichung der jeweiligen Lösungen und
die Fehler und Schäden, die bei der Durchführung der Maßnahmen auftreten können, werden 
analysiert.

Optimale Sanierungsvarianten werden jeweils ökonomisch (jährliche Heizkosten) und ökolo-
gisch (Jahresprimärenergiebedarf) festgestellt. Außerdem wird die Amortisationszeit aller Va-
rianten untersucht.

Ziel dieser Dissertation ist die Ausarbeitung einer Strategiemethodik zur Ermittlung der Teil-
sanierungsvarianten, die für jedes Investitionsniveau gleichzeitig ökonomisch und ökologisch 
optimal sind und keine Komfortminderungen und Bauschäden zur Folge haben.
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Abstract

A partial energy-refurbishment strategy, which can be applied to most of the existing German 
dwelling buildings, will be developed. Based on statistical researches of the existing buildings 
in Germany, the construction characteristics and the state of the heating system of a repre-
sentative building will be defined and modelled in TRNSYS. The heating system will be 
evaluated in accordance to guideline VDI 2067. Several energy characteristic values of the 
building will be calculated and verified.

Various refurbishment single measures for the building envelope and for the heating system 
will be modelled, analysed and evaluated. Moreover, every possible combination of the single 
measures will be considered. 

The investment costs of every alternative will be calculated by means of the data base sirA-
dos. The annual heating costs and primary energy demand of every refurbishment alternative 
will be calculated. Constraints for the application, potential failures and damages caused by 
the implementation of each measure will be considered.

Optimal refurbishment alternatives will be defined from an economic (annual heating costs)
and ecological (annual primary energy demand) point of view. Furthermore, the payback time 
of each option will be calculated.

The aim of this work is to develop a strategic method, which shows for every investment level
the optimal partial refurbishment measures i.e. those presenting the lowest heating costs and 
primary energy demand at the same time, without resulting in any damages or comfort de-
creases.
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